

## 河川整備先進地の 視察研修を行いました

茶郷川治水協議会では、今後の茶郷川改修に向けて知識や意識を高めるため、11月26日に参加者28名で新潟市秋葉区(旧新津市)の能代川(うだいがわ)の視察研修を行いました。

訪問先となった新潟市秋葉区役所では、新潟県新潟地域振興局新津地域整備部より、能代川の治水史や改修事業の概要について説明を受けました。

能代川は昔から九十九曲川とも呼ばれるほど曲がりの多い川で、しばしば水害が起きていました。昭和22年に中小河川改修計画が策定され、曲がり部分の改修などが行われてきました。

昭和48年8月の羽越水害により能代川改修計画は全面的に見直され、さらに昭和53年6月の水害により、激甚災害対策特別緊急事業(S53~57、約74億円)に採択され、能代川をバイパスする新たな河川ができたことにより旧河川は新津川と呼ばれることになりました。

その後、平成12年7月の水害により災害復旧助成事業及び災害復旧等関連緊急事業(H12~16、約480億円)に採択され、上流に捷水路(ショートカット)を3箇所整備し、上流の整備により下流の負荷が大きくなるため、下流及び阿賀野川と信濃川を結ぶ小阿賀野川を含む改修も行われました。



能代川の治水史などの説明を受ける参加者

過去の水害を契機としながらショートカット、拡幅、堤防の整備など多くの改修が行われてきました。現在も整備計画に基づいて改修事業が継続中です。

施設見学では、能代川と新津川との合流点に設置されている新町排水機場、真木野ポンプ場、新津川排水機場を訪問し、新潟市下水道部水道管理センター施設管理課より、施設概要などの説明を受けました。

これらの施設は、昭和53年に旧能代川が新津川となった時に、両河川に挟まれた区域などの排水を行うために設置されました。

真木野ポンプ場と新津川排水機場は新潟県と旧新津市が共同で建替えを行い、一つの建物の中に両方の施設の機能を有しています。



新津川水門の見学



施設概要などの説明

## 環境整備部会（茶郷川環境整備協議会）の視察研修を行いました

茶郷川環境整備協議会は、河川環境と景観の維持向上を目的とした活動を通じて、茶郷川の大切さを多くの皆さんに実感していただき、また、住民同士の交流を深める機会づくりにも取り組んでいます。

茶郷川環境整備協議会では、毎年1回、県内外の同様の活動に取り組む団体を訪れ、視察研修を行っています。

今年も、11月10日と11日に参加者5名で富山県黒部市で二級河川「高橋川」の環境整備に取り組んでいる「高橋川を愛する会」の皆さんと意見交換などを行いました。



意見交換を行う参加者

### 高橋川を愛する会の活動

高橋川を愛する会は、河川沿岸に位置する立野町内会約200戸、堀切町内会約30戸の計230戸が構成員となり平成6年に設立された団体です。

「ふるさとの川を愛し、名水の里 住み良い黒部」になることを目指し、環境美化活動や河川愛護活動を行っています。年間を通しての草刈りやごみ拾い（3回程度）、鯉のぼりの空流し、稚魚の放流などの取り組みを行っています。

研修会では、子どもから大人まで川に愛着が持てる環境づくりについて、多くの意見交換が行われました。



高橋川現地視察の状況

### 茶郷川の河床整正、河床掘削が行われました

新潟県長岡地域振興局地域整備部小千谷維持管理事務所は、12月上旬から中旬にかけて、茶郷川の二宮川合流地点から本城橋（サンプラザ前）までの区間において、河床の整正と掘削を行いました。



### 堺橋の補修工事を行っています

現在小千谷市では、城内1丁目と平成1丁目の茶郷川に架かる堺橋の補修工事を行っています。ご迷惑をおかけしますが、ご協力をお願いいたします。

工期：平成27年10月1日～平成28年3月30日

概要：橋上部の舗装修繕

橋桁、橋脚及び橋台の補修

